
香港文匯報訊（記者 羅繼盛）打鼓嶺堆填區於今年夏季
曾發生臨時滲濾污水儲存缸事故，其間更因連日大雨，令儲
存缸不勝負荷，部分污水流入缸㠼河。事件至今逾3個多
月，缸㠼河水質仍然超標。環境局局長黃錦星指，由於最近
正值旱季，輕微超標的狀況會持續一段時間，但對環境沒有
造成不可接受的影響。而政府亦會在事故發生後6個月限期
內，部署相關執法行動。
環境局局長黃錦星昨日出席「淨化海港計劃」隧道貫通慶

祝典禮後表示，十分重視打鼓嶺堆填區滲濾污水事件，而上
次臨時滲濾污水儲存池意外已經修補，源頭問題已經解決。
但因滲濾污水仍殘留在附近環境，會慢慢滲出缸㠼河附近，
故水質樣本仍有個別數據輕微超標。

無人取水灌溉食用 不礙健康

黃錦星指，若遇上雨季會將殘餘的污水沖出並稀釋，水質
監測數據可更快接近標準；但最近正值旱季，輕微超標的狀
況會持續一段時間，也很難估計何時才可合乎標準。不過，
他強調缸㠼河是石屎明渠，附近沒有人直接取水作灌溉等食
用用途，對環境沒有造成不可接受的影響。

正慎研數據 半年內部署執法

他稱，當局會密切監測整個進展，每周五亦將更新數據上
載網頁予公眾了解。他形容現時超標情況尚算輕微，個別數
據亦有輕微下調和優化，整體數據平穩和一直向好發展，政

府人員亦會仔細研究對應方法。而針對打鼓嶺堆填區夏季發
生的事故，黃錦星表示，政府正審慎研究相關數據，在事發
後6個月的限期內部署相關的執法行動，並否認當局人員在
執法上有失職。
根據環保署昨日更新的缸㠼河水質監測數據，本月1日的

水質樣本中，化學需氧量、5天生化需氧量和懸浮固體均符
合合約和法例標準，每升仍含16毫克氨氮，較上月25日水樣
本的每升27毫克大幅降低，但仍超出法例要求的每升5毫克
逾2倍，更遠高於合約要求的每升0.5毫克。

龍鼓灘村擴堆填擬增綠化帶

至於三個堆填區擴建議題，黃錦星指會密切與各相關社區人
士、持份者溝通，在關顧香港實際擴建三個堆填區需要同時，
理解當區人士的訴求。他提到龍鼓灘村由於較接近新界西堆填
區，當局會計劃研究該村與擴建範圍之間增加綠化帶的建議。
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香港文匯報訊 立法會民政事務委員會昨日

討論香港大球場草地的保養問題。有議員質疑

當局管理不善，是否有人要受懲處。康文署回

應是有判斷錯誤，但很難說要某一個員工應為

整件事負責，他們已作出反省，而署方亦會加

強員工培訓。

多支英超球隊今年7月來港作賽，大球場

草地水浸變成泥地，英超主席曾批評場地欠

佳。在昨日的會議上，有議員指大球場要更

換包括草地及排水等整套系統，質疑是管理

問題。更有議員認為，要追究造成「爛地」

的責任。

未聞列黑名單 外隊仍有意訪港

康文署署長馮程淑儀承認，員工管理草地水

平不足，未來會派人到海外接受專業培訓，但

不認為應由任何一位員工為事件負責，「是否

要某一個員工去(為事件)負責，很難這樣說，

是有判斷上出錯，特別是在過程中，他們的應

變，他們鋪沙等等，同事都作出了反省。而在

草地上，我們有一個專門培訓計劃，會送同事

到外地參與有關草地的課程」。她又表示，未

聽過香港大球場被列為黑名單，又指仍有外國

球隊有興趣來港作表演賽。

政府決定重鋪大球場草地，並重新設計疏水

系統，希望徹底改善問題，不再出現「爛地」

的情況。整個改造工程耗費1億元，2015年展

開，施工期間賽事要改在其他球場進行。

20年大工程 費用逾200億
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粵加強家禽管理 與港澳同防H7N9

香港文匯報訊（記者 劉雅艷）H7N9
再次入侵廣東省，未來或會出現散發性
病例，威脅本港。港府現從本地及跨境
合作防控雙管齊下抗病毒。粵港澳三地
的衛生當局昨日舉行「粵港澳防治傳染
病聯席會議」，並達成共識加強H7N9防
控工作，包括推進傳染病的科研合作、
完善通報機制等。廣東省疾病預防控制
中心認為，加強家禽管理已是適宜的措
施，目前不考慮關閉東莞的活禽市場。
另外，漁護署署長及食環署副署長昨日
分別巡視本港家禽的批發市場及零售

點，提醒業界及市民做好風險管理。
粵港澳三地的衛生當局及約60名傳染

病防治專家昨日完成一連兩日的「第十
三次粵港澳防治傳染病聯席會議」。三
地就5方面達成共識，包括就繼續加強
交流和合作，預防及應對H7N9，以減
低對三地的威脅；推進有關傳染病的科
研合作；繼續貫徹落實《粵港澳突發公
共衛生事件應急合作協議》；及進一步
完善通報機制運作；及保持傳染病專業
人員交流和培訓合作，如疾病監測、疫
情爆發調查、現場流行病學、應急管

理、實驗室檢驗、傳染病感染控制及醫
療救治等。

感染關連弱 需顧社會需求

廣東省疾控中心主任醫師張永慧指，
東莞確診感染H7N9禽流感的3歲男童，
其目前情況良好，病毒測試顯示的病毒
數量已減少。他指，受感染的男童發病
前只是路過活禽市場，感染與活禽市場
的關連非常弱。再者，廣東民眾習慣吃
活雞，關閉活禽市場需考慮社會經濟和
市民需求，故他認為目前加強對市場的
管理，包括每日清潔消毒和定期休市，
已是適宜的措施。

專家：秋冬料現散發個案

本港衛生防護中心總監梁挺雄預料，
踏入秋冬季，H7N9病毒會進一步活
躍，並會出現散發個案，但目前病毒未
會人傳人，相信大規模爆發機會不大。
港府會繼續同內地及澳門的專家加強交
流合作，完善通報機制，以監察及評估
新增個案的風險，另會繼續與內地專家
商討暫停H7N9患者住所附近養殖場的
活雞供港的事宜。

漁署食署巡視批發市場街市

除了跨地防控工作，本港的衛生部門
亦嚴陣以待。漁農自然護理署署長黃志
光昨日巡視長沙灣臨時家禽批發市場，
而食物環境衛生署副署長（環境衛生）
羅志康則到北角渣華道街市巡視活家禽
檔。二人均提醒市場內的人士注意衛
生，盡早接種流感疫苗，以減低禽流感
在香港爆發的機會。
漁護署早前已在家禽批發市場加建足

夠的分流設施，分隔存放剩餘的本地活
雞、內地活雞和雜禽，以減低交叉感染
的機會。該署亦增加清洗存雞區的次數
至每小時1次，並每周全場噴灑消毒藥
粉2次。當值獸醫師會突擊檢查場內的
衛生和生物安全措施情況。
食環署則會在文錦渡牲畜檢疫站，隨

機抽取供港家禽的血液、口咽喉拭子及
泄殖腔拭子樣本作快速測試。由4月11
日至10月底，中心並無發現H7N9。另
外，該署亦委託香港大學在活家禽零售
點收集糞便及食水樣本，作H1至H16禽
流感病毒化驗，同樣沒發現禽流感病
毒。

最深污水隧道淨化維港
深度相等52層怡和大廈 歷千次爆破上月貫通

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）為改善維多

利亞港水質，港府在1994年展開「淨化海港計

劃」，現正進行第二期甲工程，其中號稱全港

最深隧道的污水隧道上月貫通，其深度相等於

樓高52層的中環怡和大廈。港府預計「淨化海

港計劃」第二期甲工程將於明年底完工，屆時

維港兩岸的污水將沿隧道輸送至昂船洲污水處

理廠集中處理和排放，進一步改善維港水質。

「淨化海港計劃」第二期甲污水隧道（北角至
灣仔段）長約3.2公里，直徑約3.5米，最低

點達海平面以下163.8米，是現時全港最深的隧道。該
段隧道於2011年7月進行第一次爆破，其後工程人員分
別由在北角電照街和灣仔運盛街的豎井開始進行約
1,000次爆破，上月26日成功貫通，並於昨日舉行貫通
慶祝典禮。

免損樓宇地基 深掘「倒虹吸」節能

對於建造污水隧道深度逾160米，渠務署助理署長(污
水處理服務)陳柏強解釋，建造淺隧道或會影響港鐵管
道。而管道需要經過港島北岸的主要住宅和商業區，為
免影響現有樓宇地基出現沉降，以及避免隧道對未來土
地發展帶來限制，加上顧及地質結構，隧道於石層下最
少30米建造。而隧道設計有別於一般重力原理、向下傾
斜的設計；此條污水隧道是以倒虹吸方式建造，由起點
北角至終點昂船洲向上傾斜，抽水深度可由170米減至
只需約45米，減少泵水的能源消耗。

-163.8米水壓超勁 小火車運輸慳錢

AECOM駐地盤總工程師陳啟遠表示，工程最大困難
之處是面對水平線下163.8米深的水壓。他形容，即使只
有地底鑽出一個小孔，若果光用手蓋㠥小孔，所噴出的
水的速度和力度足以射穿手掌。工程人員面對如此大的
水壓，需在挖掘隧道前進行灌漿步驟，阻止地下水滲
入，令滲入隧道的水可大大減少。
而隧道另一特點，是承建商在隧道鋪設路軌，並依靠

由柴油推動的小火車運送工人和碎石。工程人員解釋，
污水隧道毋須太寬，而小火車較泥頭車小，隧道建造時
毋須因遷就泥頭車而刻意增大隧道規模，除了可減低成
本，依靠火車運輸亦可確保操作人員的安全。

二期甲工程爆破5,600次創紀錄

「淨化海港計劃」第二期甲污水隧道建造工程全長
20.8公里，現時已完成了60%。渠務署署長陳志超表
示，第二期甲工程將共進行逾5,600次爆破，相信是本
港歷來爆破次數最多的單一工程。而污水隧道香港仔
至西營盤段將於下月貫通，鴨㟓洲至香港仔段則於明
年初完工，北角經西營盤至昂船洲段隧道則於明年中
完工。

項目 第一期

造價 82億元

內容 興建長達23.6公

里、深度達至地下

150米的收集污水

隧道。

興建昂船洲污水處

理廠

提升8間基本污水

處理廠

污水處理地區 九龍和港島東部，

佔75%維港污水。

污水處理量 每日140萬立方米

開展日期 1994年

完工日期 2001年底

第二期甲

171億元

改善8間現有基本污水處理廠

提高現時昂船洲污水處理廠處理

污水的能力，每日負荷量由目前

170萬立方米升至245萬立方

米。

建造全長20.8公里、深度達至地

下163.8米的收集污水隧道。

港島北部和西南部，佔25%維港

污水。

每日240萬立方米

開展日期2009年7月31日

預計完工日期 2014年底

淨化海港計劃表

改善海港水質情況表
指標 第一期 第一期及第二期甲

含氧量 增加10% 增加13%

大腸桿菌 減少50% 減少逾99%

淤泥 每日減少600公噸 每日減少800至1,000公噸

註：較推行淨化海港計劃前

資料來源：渠務署 製表：羅繼盛

黃錦星：缸㠼河超標微無損環境

資料來源：渠務署 製表：羅繼盛

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）「淨化海港計劃」
早在回歸前已開展工程，透過收集和處理維港兩岸
的污水，改善維港的水質。其中計劃第一期已於
2001啟用，處理維港兩岸約75%的污水，每天污水
量達140萬立方米。而計劃第二期甲建造工程則於
2009年夏季展開，預計可於明年底完工，屆時可處
理所有維港兩岸產生的污水，處理量亦可增至240
萬立方米。
環境局局長黃錦星昨日在隧道貫通慶祝典禮上致

辭時表示，「淨化海港計劃」透過收集和處理維港
兩岸的污水，改善維港的水質。計劃的總工程費超
過200億元，是本港最大型的排污基建項目，顯示
了政府改善維港水質的決心。
「淨化海港計劃」第一期早在1994年開展，工程

包括建造23.6公里長的深層污水隧道，將九龍半島
和港島東部約75%從維港兩岸產生的污水，輸送至
昂船洲污水處理廠作中央處理和排放，現時每日污
水處理量達140萬立方米。

維港珊瑚現 復辦渡海泳

而設施自2001年年底啟用以來，維港水質的含氧
量較啟用前增加10%，大腸桿菌量減少50%，每日
淤泥量減少600公噸。隨㠥維港水質得以改善，維
港自2004年錄得珊瑚出現，2011年起亦復辦渡海
泳，而早前因水質問題而關閉的7個荃灣區海灘，
其中5個已經重開，其餘2個預計會於明年重開。
現正進行建造工程的「淨化海港計劃」第二期

甲，則收集維港兩岸餘下25%自港島北部和西南部
的污水，經新建造長達20.8公里、深70米至160米的
隧道輸送到昂船洲污水處理廠處理，項目亦包括改
善8間現有基本污水處理廠，提高現時昂船洲污水
處理廠處理污水負荷量，由目前每日170萬立方米
提升至每日245萬立方米，預計主要工程可於明年
底完工。

料含氧量增13%  日減淤泥千噸

渠務署預計，計劃第二期甲啟用後，設施將可處
理所有來自維港兩岸的污水，屆時維港海水的含氧
量可較「淨化海港計劃」前增加13%，大腸桿菌含
量減少逾99%，每日淤泥量減少800至1,000公噸，
令維港內海洋生物種類增加。

■「淨化海港計劃」第二期甲收集港島北部和西南部的污水，輸送到昂船洲污水處理廠處理，同

時會改善8間基本污水處理廠和昂船洲污水處理廠處理污水能力，料明年底完工。 渠務署供圖

■豎井離地面達160米，籠梯上

落每程需要約5分鐘。 梁祖彝 攝

■工程逾5,600次爆破，料破

本港爆破紀錄。 渠務署供圖

■用小火車運送工人和碎石，

除可減低成本，亦可確保操作

人員的安全。 梁祖彝 攝

■污水隧道最低點達海平面以下163.8米，相等於

樓高52層的怡和大廈。 梁祖彝 攝

■黃錦星(左三)等官員昨日出席「淨港」

第二期甲污水隧道（北角至灣仔段）貫

通禮。 梁祖彝 攝

張永慧(中)指，關閉活禽市場需考慮社

會經濟和市民需求。 劉雅艷 攝

▲羅志康巡視北角渣華道街市活家禽檔。

▲


